محاضرات مقرر  (لغة عربية 101)
ألقاها أ. د. محمد عبد العزيز عبد الدايم الرفاعي
الوحدة الأولى (المقدمات)
	المقدمات

	أهمية تعلم اللغة العربية
	اللغة والاتصال
	القراءة


	أهمية تعلم اللغة العربية

	الأهمية الدينية
(لغة القرآن ـ لغة الحديث ـ لغة التراث)
	الأهمية اللغوية 
(إحدى اللغات القديمة ـ ترفد الثقافة الإنسانية والتاريخ البشري ـ تساعد على دراسة لغات قديمة من أسرتها السامية ـ خدمة التاريخ والحضارة)
	الأهمية الأدبية الثقافية (قراءة النصوص الأدبية القديمة ـ  حفظ التراث الثقافي والأدبي)
	الأهمية القومية
(العربية أقوى رابطة قومية؛ فالعلاقات اللغوية أقوى العلاقات القومية ـ توطيد العلاقات الثقافية والإعلامية)


	اللغة
	الاتصال

	1. تعريفاتها
 عند ابن جني: "أصوات يعبر بها كل قوم عن أغراضهم".
عند سابير: "وسيلة إنسانية محضة غير غريزية لإيصال الأفكار والعواطف والرغبات عن طريق نظام من الإشارات المقصودة").
2. مستوياتها
 صوتي (حروف وحركات) ومعجمي صرفي (كلمات) وتركيبي (جمل).
3. وظائفها
لا تنحصر، كما قد يظن البعض، في نقل المعلومات، وإنما تشمل:
1. الوظيفة التعبيرية
وظيفتها التعبير عن المشاعر والعواطف والمواقف.
تعتمد على الكلمات التقييمية (قبيح ـ خائن ـ شهم) أو الإيحائية (وجب جهاد العدو الصهيوني ـ قام مجموعة المجاهدين باقتحام مركز للعدو الصهيوني في عملية استشهادية". 
تكثر في مواقف الشجب والاستنكار والاعتذار والشكر والمدح والتعزية والتعجب.
2. الوظيفية  الاتصالية
ليست لنقل المعلومة بالدرجة الأولى، وإنما لأحد أمور:
1. فتح قنوات تواصل، كما في أساليب التحية وأسئلة الطقس والأحوال المعيشية والكلام عن الظرف والحال الراهنة.
2. المحافظة على سلامة القناة الاجتماعية بتشجيع المتكلم على الحديث أو حثه على الاستماع ولضمان التواصل. (أتسمعني؟ أتفهم قصدي؟ أليس كذلك؟)
3. إغلاق قناة الاتصال بطريقة مقبولة كما في (هل توصيني بخدمة؟ أستأذنك الآن؟ مع السلامة.)
3. الوظيفة الجمالية (الشعرية)
تَتَحَقَّقُ في الفنون الأدبية (الشعر ـ القصة ـ الرواية ـ المسرحية).
تُرَكِّزُ على شكل الرسالة وجمالها بالتزام الوزن والقافية والمحسنات البديعية.
4. الوظيفة المرجعية
تَتَحَقَّقُ في لغة الوصف العلمي الموضوعي والعبارات التصريحية والإخبارية.
تُرَكِّزُ على الأشياء أو الموضوعات المتحدث عنها.
5. الوظيفة الواصفة (الوصفية/ الميتالسانية)
تَتَحَقَّقُ في الشفرة المستخدمة في الرسالة، وهي تمثل عناصر النظام الإشاري للرسالة. 
يجب على المستخدمين معرفة معجمها وقوانينها الصرفية والنحوية وسننها (أساليبها اللغوية).
6. الوظيفة التأثيرية
تستخدم للتأثير في سلوك الآخرين ومواقفهم وآرائهم 
من مظاهرها: الأمر والنهي والإغراء (الجنة الجنة) والتحذير (إياك والكذب) والتحضيض (هلا تنفق في سبيل الله). 
لها طرق معقدة في الخطب والمقالات والدعاية والإعلان التي تعتمد على جماليات اللغة وتستغل العواطف والغرائز للتأثير في المتلقين، نحو (نيسان على كل لسان)، (معنا للحياة معنى)، (لقد كتبت لك الحياة من جديد فاقرأها).
تكون الوظيفة التعبيرية مع المرسل. والوظيفة التأثيرية تكون للمستقبل.
	1. تعريفه 
"عملية تبادل الأفكار والمعلومات والرسائل مع الآخرين في مكان وزمان معينين"
2. صوره
(القراءة والكتابة مع لغة الجسد التي تشمل تعبيرات الوجه والإيماءات) ومع الاتصال المرئي (كاستعمال الصور واللوحات) ومع الاتصال الهاتفي والإلكتروني (راديو وتلفاز وبريد إلكتروني)
3. عناصر عملية الاتصال
1. مرسل
2. قناة (جريدة ـ كتاب ـ هواء ـ موجات الأثير ... إلخ).
3. رسالة لها شكل يتمثل في الأصوات والألفاظ والأوزان والقوافي والمحسنات، ومضمون اجتماعي أو سياسي أو ديني أو إخباري أو علمي).
4. مستقبل. 
4. الاتصال الناجح
ذو مرسل جيد، ورسالة مناسبة شكلا ومضمونا، وقناة مناسبة للاتصال، ومستقبل جيد.
· مواصفات المرسل الجيد
1. القدرة على النطق الصحيح.
2. امتلاك ثروة لفظية تمكنه من التعبير.
3. قدرة على الاستعمال الصحيح وفق قواعد الصرف 
4. والنحو.
5. الإلمام بموضوعه وطبيعة شكل الرسالة ومتطلباتها. 
· مواصفات المستقبل الجيد
1. قدرات لغوية ونحوية وصرفية، وثروة لفظية لحسن استقبال الرسالة وفهمها. 
2. خلفية معرفية مناسبة عن الموضوع.
3. إلمام بعناصر الرسائل التواصلية كبناء الخطب، وخصوصية لغة الشعر، وخصائص الفنون السردية لتمام فهم المعنى المراد من كل رسالة على اختلاف المستوى.
· مواصفات الرسالة الجيدة
1. السلامة اللغوية.
2. الوضوح والابتعاد عن الغموض والإبهام.
3. التسلسل المنطقي والمنهجي.
4. تجاوزها لعدد من الأحياز، مثل:
1. ضرورة الرسالة للمتلقي (مهم ـ موضوع الساعة ـ قضية أساسية).
2. ارتباطها بواقع المستقبل.
3. دقة التعبير عن الموضوع بمفردات مناسبة للمسميات وتعبيرات موافقة للحالات ووصف دقيق للحوادث والملابسات.
4. سلامة الفكر ووضوح المنهج وعدم التناقض.
5. إفادتها للمستقبل فردا أو جماعة اجتماعيا أو معرفيا أو جماليا.
· مواصفات القناة الجيدة
1. مناسبة تكلفتها الاقتصادية والبشرية للهدف منها.
2. قدرتها على الانتشار والوصول إلى المستهدفين منها.
3. مناسبتها لطبيعة الرسالة ووفائها بمتطلباتها كالرسم والصوت والتمثيل.
4. مناسبتها للعصر.
5. الخلو من التشويش، والتفوق على الأصوات المعارضة والرسائل المثبطة.


	القراءة

	تعريفها
في إنكارتا: "نشاط يتميز بترجمة الرموز والحروف إلى كلمات وجمل ذات معان للفرد، وهدفها الأبعد هو القدرة على فهم المواد المكتوبة وتقييمها والاستفادة منها".
في ويكيبديا: "عملية استرجاع منطوق ذهني لمعلومات مخزنة سواء أكانت تلك المعلومات على شكل حروف أو رموز أو حتى صور، وذلك عن طريق النظر أو اللمس كما في لغة بريل للمكفوفين".
	طبيعتها 
ذات عمليتين متزامنتين، وهما:
الأولى آلية حاسِّيَّة، وهي حركة العين على السطور لملاحظة الرموز المكتوبة على شكل حروف.
الثانية عملية إدراكية، وهي إدراك ما تمثله هذه الرموز من كلمات وجمل تمثل غرض الكاتب.

	أهميتها وأهدافها
خبرة مهمة تحقق أغراضا مختلفة، نحو:
1. الهدف الديني، كقراءة القرآن وأحاديث النبي.
2. الهدف العملي، كتحصيل مضمون لوحات الطريق والخرائط وطرق الطهي وإرشادات الأدوية وغيرها والاستفادة منها علميا.
3. الهدف المهني أو الوظيفي، كقراءة الإرشادات التي تساعد كلا في مهنته.
4. الهدف الأكاديمي، كقراءة الأساتذة لتوسيع الخبرات والمعارف، ولإنجاز البحوث، وكقراءة الطلاب لتحصيل المعارف والمعلومات التي تؤهلهم للنجاح والحصول على الشهادات.
5. الهدف الثقافي، لإثراء ثقافة المرء وتنمية قدراته في المجالات الأدبية والتاريخية والسياسية والعلمية والدينية.
الهدف الترويحي، كقراءة المواد الترفيهية ككتب الطرائف والنكت والألغاز والقصص المسلية وأدب الرحلات.


	أنواع القراءة

	القراءة الجهرية: 
هي القراءة بصوت عال مسموع، وتنفع في بدايات التعلم لتصحيح النطق والضبط والأداء ولإظهار إعراب الكلمات.
شروطها:  
1. الشروط اللغوية تتمثل في وجود القدرات اللغوية الآتية:
1. معرفة صفات الحروف من مخارج وغيرها التي تقررها كتب التجويد.
2.  معرفة صرف الكلمة الذي يتصل بضبطها.
3.  معرفة نحو الجملة الخاص بضبط أواخرها وعلاماته المختلفة.
2.  الشروط المقامية: 
1. تجسيد مشاعر الكاتب.
2.  أداء الكلام في وحدات فكرية ذات معنى.
3. وضوح النطق وتنغيم الأداء.
4. الالتزام بما تقتضيه علامات الترقيم
5. تعود النظر إلى السامعين وتوزيع النظر عليهم.
مواقفها:
1. قراءة القرآن الكريم.
2. قراءة الشعر.
3. قراءة النثر الفني.
4. إلقاء الخطب الدينية أو السياسية.
5. المحاضرات العامة والدراسية.
6. البرامج الإذاعية والتلفزيونية.
7. الحوارات والندوات الثقافية.
8. النشاط التمثيلي والمسرحي.
	القراءة الصامتة:
هي القراءة بلا صوت مسموع، وهي الأكثر ممارسة
مواقفها: 
1. التحصيل العلمي والثقافي.
2. القيام بالأعباء الوظيفية والإدارية التي تتطلب قراءة التقارير ومختلف المعاملات.
خطوات القراءة الصامتة للتحصيل العلمي:
1. عمل خلفية مناسبة عن الموضوع من خلال المراجع المبسطة.
2. القراءة السريعة الأولى، وتكون
1. بعيدة عن التفاصيل.
2. تبحث عن 
· الفكرة  الرئيسية.
· وجهة نظر الكاتب.
· أهم القضايا التي يعرضها لتأكيد وجهة نظره.
3. التعرف على الكلمات والمصطلحات الجديدة باستخدام القواميس والشروح والحواشي.
4. القراءة الثانية بتأن وانتباه، وتفيد في تحديد المقولة العامة التي يراد إثباتها.
5. القراءة الثالثة من أجل:
1. تمييز بناءها وهيكلها العام، وأقسامها.
2. التعرف على الأفكار الرئيسية والأفكارالثانويةالتي توجد تحت كل فكرة رئيسية.
6. التأكد من وضوح الهيكل العام للموضوع


الوحدة الثانية
	أنواع الكلمة
	الإعراب وعلاماته
	الجملة الاسمية
	الجملة الفعلية
	العدد


	أنواع الكلمة

	نوع الكلمة
	الاسم
	الفعل
	الحرف

	مثاله
	رَجُلٌ ـ جِدَارٌ ـ طَالِبٌ ـ  كِتَابَةُ
	نَصَرَ ـ فَتَحَ ـ ضَرَبَ ـ فَرِحَ ـ  حَسِبَ ـ كَرُمَ 
	عَنْ ـ لَمْ ـ لَنْ . في ـ هل ـ بل ـ لا

	تعريفه
	ما دل على معنى في نفسه وليس الزمن جزءا منه.
	ما دل على حدث مقترن بزمن.
	ما لم يدل على معنى في نفسه.
ما له معنى في نفسه فقط.

	علاماته
	يقبل: 
دخول الجر عليها: مررت بمحمدٍ/ برجلٍ/ بِهِ/ بهذا/ بالذي نجح/ بالأسدِ/ بمتحفِ المدينةِ.
دخول أل: رجل ـ الرجل
دخول النداء: يا محمد ـ يا رجل 
	يقبل: 
حرف المضارعة: ينجح ـ يفهم
حرف التنفيس: سنفهم ـ سوف ننجح.
قد:  قد انتصر ـ قد يسافر
نون التوكيد:  اِجْتَهِدَنْ ـ اِجْتَهِدَنَّ. 
	لا يقبل علامة من علامات الأسماء ولا من علامات الأفعال.


	أقسام الفعل

	القسم
	ماضٍ
	مضارعٌ
	أمْرٌ

	المثال
	كَتَبَ
	يَكْتُبُ
	اكْتُبْ

	دلالته 
	زمنه قبل الكلام (ماضٍ)
	زمنه مضارع لزمن الكلام أو بعده (حال/ مستقبل)
	زمنه بعد زمن الكلام (مستقبل) وهو يدل على الطَّلَبِ.

	علاماته
	قبول: تاء الفاعل (للمتكلم ـ للمخاطب ـ للمخاطب ):  فَهِمْتُ ـ فهمتَ ـ فهمتِ ـ فهمتما ـ فهمتم ـ فهمتن.
تاء التأنيث: فَهِمَتْ.
	قبول حرف (التنفيس/ الاستقبال)  (السين ـ سوف):  سأذاكر ـ سوف أنجح.
	قبول:
لام الأمر: لتسمع ـ لِتَفْهَمْ.
لا الناهية: لا تهملْ.


	صور الطلب

	الفعل
	عدم الفعل

	بصيغة الأمر
	بلام الأمر
	بلا الناهية

	ذَاكِرْ
	لِتُذَاكِرْ
	لا تُهْمِلْ


	نوعا الحرف

	المختص
	المشترك

	بالاسم
	بالفعل
	يرد قبل الاسم والفعل على السواء

	حروف الجر: في ـ عن
الحروف الناسخة: إنَّ وأخواتها 
	أدوات النصب: أَنْ ـ لَنْ ـ كَيْ ... إلخ.
أدوات الجزم: لَمْ ـ لا الناهية.
	حروف العطف: الوَاوُ ـ الفاءُ ـ ثُمَّ ـ أو. بَلْ.
حرفا الاستفهام: الهَمْزَة ـ هَلْ.


.


	الكلمات

	صورتاها
	الإفراد
	التركيب

	
	
	الجزئي
	التام

	المثال
	رجل ـ في ـ يكتب
	محمد وعلى ـ كتاب محمد.
	حضر الزميل ـ المسلم صادق.
أكل محمد التفاحة ـ أكلت تفاحتي.

	تعريفها
	كلمات لا ترتبط بعضها ببعض.
	لا يؤدي معنى تاما يمكن السكوت عليه
	يؤدي معنى تاما يمكن السكوت عليه.


	التحليل النحوي

	أَكَلَ
	مُحَمَّدٌ
	التُّفَّاحَةَ.

	فعل
	اسم
	اسم


	التحليل النحوي 

	أَكَلْتُ                                                                                           تُفَّاحَتِي.

	أَكَلْـ
	ـتُ
	تُفَّاحَتِـ
	ـي

	فعل
	اسم 
	اسم
	اسم


	التحليل النحوي

	ﭽ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕﭖﭼ (34/ إبراهيم) 

	و
	آتا
	كم
	مِنْ
	كُلِّ
	ما 
	سأل
	تمو
	ه

	حرف
	فعل 
	اسم
	حرف
	اسم
	اسم
	فعل
	اسم
	اسم


	الإعراب

	تعريفه
	تغييرٌ في آخر الكلمة تَبَعًا لتغير العوامل الداخلة عليها.

	وظفيته
	بيان (دلالة/ وظيفة) الكلمة النحوية/ وهي علاقتها بغيرها أو موقعها من غيرها في الجملة.

	مثال
	حضر محمدٌ.
	رأيت محمدا.
	سلمت على مُحَمَّدٍ.

	شرحه
	مُحَمَّدٌ مرفوع لأنه فاعل، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
	محمد منصوب لأنه مفعول به، وعلامه نصبه الفتحة الظاهرة.
	محمد مجرور بحرف الجر، وعلامة جره الكسرة الظاهرة.


	البناء

	تعريفه
	لزوم آخر الكلمة حركة واحدة أوالسكون على الرغم من اختلاف العوامل الداخلة عليها.

	
	مُنْذُ ـ أَيْنَ ـ هؤلاءِ ـ مَ ءنْ ... إلخ.

	مثال
	جاء هؤلاءِ الطلبة.
	رأيت هؤلاءِ الطلبة.
	سلمت على هؤلاءِ الطلبة.

	شرحه
	هؤلاءِ مبنية على الكسر على الرغم من ورودها فاعلا.
	هؤلاءِ مبنية على الكسر على الرغم من ورودها مفعولا به.
	هؤلاءِ مبنية على الكسر على الرغم من ورودها مجرورة بحرف الجر.


	ألقاب الإعراب والبناء

	العلامة الأصلية
	ـــــــــــــــــُ
	ـــــــــــــــــَ
	ـــــــــــــــــِ
	ـــــــــــــــــْ

	المثال
	يقومُ محمدٌ.
	نحنُ ـ مُنْذُ
	إنَّ مُحَمَّدًا لَنْ يَقُومَ.
	أينَ ـ كيفَ
	الرجلِ
	هؤلاءِ ـ أَمْسِ
	يكتبْ
	مَنْ ـ هَلْ

	تصنيفه
	الإعراب
	البناء
	الإعراب
	البناء
	الإعراب
	البناء
	الإعراب
	البناء

	لقبه
	الرفع
	الضم
	النصب
	الفتح
	الجر
	الكسر
	الجزم
	السكون

	يدخل
	الاسم الظاهر ـ المضارع
	
	الاسم الظاهر ـ المضارع 
	
	الاسم
	
	المضارع
	


	أقسام الكلمة والإعراب والبناء

	الاسم
	الفعل
	الحرف

	معرب
	مبني
	معرب
	مبني
	مبني

	أصلا.
	الضمائر ـ الأسماء الموصولة ـ أسماء الإشارة ـ أسماء الشرط ـ أسماء الاستفهام ـ أسماء الأفعال ـ بعض الظروف
	مضارع لم تتصل به نون نسوة، ولا باشرته نون توكيد.
	الماضي مطلقا ـ الأمر مطلقا ـ المضارع الذي اتصلت به نون نسوة أو باشرته نون توكيد.
	مطلقا. (جميع الحروف)


	الأسماء المبنية

	الضمير
	الاسم الموصول
	اسم الإشارة
	اسم الشرط
	اسم الاستفهام
	اسم الفعل
	بعض الظروف

	أنا ـ هو ـ تاء الفاعل ... إلخ.
	الذي ـ مَنْ ... إلخ.
	هذا ـ هذه ـ هؤلاء ... إلخ.
	مَنْ ـ أَيْنَمَا ـ متى ... إلخ.
	من ـ ما ـ متى ـ كيف ـ أين ... إلخ.
	صه ـ هيهات ـ أفٍّ ... إلخ.
	أَمْسِ ـ حَيْثً ـ الآنَ ... إلخ.

	
	ما عدا المثنى اللذان ـ اللتان.
	ما عدا المثنى هذان وهاتان. 
	
	
	
	


	حالات الإعراب 

	ظاهر
	مقدر
	مَحلِّي

	تظهر علامته.
	لا تظهر علامته لأن آخر الكلمة حرف علة أو مشغول بحركة مناسبة أو حركة حرف جر زائد..
	يكون للكلمة المبنية.

	حضر محمدٌ.    
رأيت محمدا.     
سلمت على مُحَمَّدٍ.
	حضر الفتى.    رأيت الفتى.  سلمت على الفتى. 
كتابي جديد.   كتاب: مبتدأ مرفوع بضمة مقدرة لاشتغال المحل بحركة الكسرة لمناسبة ياء المتكلم.
ما حضر من أحدٍ. أحد: فاعل مرفوع بضمة مقدرة لاشتغال المحل بحركة مناسبة أو حركة حرف جر زائد.
	حضر هؤلاء الطلاب.
هؤلاءِ مبني على الكسر في محل رفع فاعل.

	ظهرت الضمة والفتحة والكسرة
	الضمة والفتحة والكسرة مقدرة لعدم ظهورها.
	لم تظهر الضمة لأن الكلمة (هؤلاء) مبنية على الكسر.


	تقدير الإعراب الأصلي 

	مع ما كان آخره  حرف علة
	ما كان آخره مشغولا 

	ألفًا
	ياءً
	واوًا
	حركة مناسبة لياء المتكلم
	بحركة حرف الجر الزائد

	تقدر عليه كل حركات الإعراب
	تظهر عليه الفتحة وتقدر الضمة والكسرة.
	تقدر عليه كل حركات الإعراب

	حضر الفتى.    رأيت الفتى. 
 سلمت على الفتى. 
يسعى المسلم إلى الخير، ولن يرضى بغيره.
	يدعو الداعي إلى الخير. 
سلمت على الداعِي.
لن أدعُوَ القاضيَ غدا، ولَنْ يأتيَ.
	كتابِي جديد.
إن كتابِي جديد.
قرأت في كتابِي.
	ما حضر من أحدٍ.    

	لم تظهر 
الضمة (حضر الفتى ـ يسعى المسلم) 
ولا الفتحة (رأيت الفتى ـ لن يرضى)
ولا الكسرة (سلمت على الفتى). 

	الضمة: لم تظهر على الفعل يدعو لأنه معتل الآخر بالواو، ولم تظهر على القاضي لأنه ناقص (آخره ياء لازمة قبلها كسرة).
الكسرة: لم تظهر على الداعي. الفتحة: ظهر مع الفعل المعتل الآخر بالواو أدعو أو بالياء يأتي، ومع الاسم الناقص القاضيَ.
	لم ترد ضمة المبتدأ، ولا فتحة اسم إن، ولا كسرة الجر لأن آخر الكلمة مشغول بحركة المناسبة لياء المتكلم.
	الضمة: لم ترد على أحد؛ فهو فاعل مرفوع بضمة مقدرة لاشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد.



الجملة

	الجملة 

	هي التركيب (أي أكثر من كلمة بينها علاقة) الذي يفيد دلالة تامة (يمكن السكوت عليها).

	محمد
	ليس جملة لأنه كلمة مفردة

	في ذهب الجامعة
	ليس جملة لأنه لا توجد علاقة بين الكلمات

	كتابُ محمدٍ
	تركيب ليس جملة لأن الدلالة ليست تامة (لا يمكن السكوت عليها).

	محمد مجتهد.
	جملة لأنها أكثر من كلمة بينهما علاقة، ودلالتها تامة يمكن السكوت عليها. 

	حضر الولد.
	جملة أكثر من كلمة بينهما علاقة؛ فالولد هو الذي قام بالحضور.


	الجملة العربية نوعان:

	اسمية
	فعلية

	محمدٌ مجتهدٌ.
	أصلية
	غير منسوخة.
	حضر الأستاذ.
فعل + فاعل
	مبنية للمعلوم
	الفاعل معلوم

	كان محمدٌ حاضرًا.
	منسوخة
	بفعل ناسخ.
	فُهِمَ الدَّرْسُ.
فعل + نائب فاعل
	مبنية للمجهول
	الفاعل مجهول

	إِنَّ محمدًا نشيطٌ.
	
	بحرف ناسخ.
	


	الجملة الاسمية غير المنسوخة

	ركناها
الطالب                                                          مجتهد.
	إعرابها

	                              مبتدأ
	            خبر
	المبتدأ والخبر مرفوعان.

	اسم جاء في أول الجملة ليخبر عنه بما بعده. 
	هو الحكم الذي يراد نسبته إلى المبتدأ.
	


	أنواع الخبر

	مفرد
	جملة
	شبه جملة

	(لا جملة ولا شبه جملة)
	اسمية
	فعلية
	ظرف
	جار ومجرور

	محمد مجتهد.
	محمدٌ (خُلُقُهُ حَسَنٌ)
	محمدٌ (نجح في الامتحان).
	محمدٌ أمام  الجامعة.
	محمدٌ في الجامعة.

	الطالبان مجتهدان
	محمد مبتدأ أول 
	محمد مبتدأ
	السفر الآنَ.
	

	المسلمون صادقون.
	خبره الجملة الاسمية (خلقه حسن) خلقه مبتدأ ثان. حسن خبر المبتدأ الثاني.
	خبره الجملة الفعلية (نجح في الامتحان).

	أمام ظرف مكان مبني على الفتح خبر.
الآن ظرف زمان مبني على الفتح خبر.
	محمد مبتدأ. في حرف جر والجامعة اسم مجرور، والجار والمجرور خبر المبتدأ.


	ترتيب المبتدأ والخبر

	الأصل أن يتقدم المبتدأ ويتأخر الخبر
	قد يتقدم الخبر ويتأخر المبتدأ إذا كان الخبر

	
	اسم استفهام
	شبه جملة والمبتدأ نكرة

	محمد حاضر.
	أين محمد؟
	في البيت ضيوف.

	السفر مفيدٌ.
	الخبر أين تَقَدَّمَ على المتبدأ لأن أداة الاستفهام لها الصدارة.
	الخبر في البيت تَقَدَّمَ على المتبدأ لأنه شبه جملة والمبتدأ نكرة.

	
	متى السفر؟
	

	
	تَقَدَّمَ الخبر متى على المتبدأ لأن أداة الاستفهام لها الصدارة.
	


	الأفعال الناسخة أو الناقصة

	تسميتها
	تعريفها
	من أحكامها

	ناسخة
	ناقصة
	أفعال تدخل على الجملة الاسمية ترفع المبتدأ (اسمها)، وتنصب الخبر (خبرها).
	

	لأنها تنسخ (تغير إعراب الجملة الاسمية)
	تدل على زمن دون حدث؛ فهي تنقص عن الفعل التام الذي يدل على حدث وزمن معًا.
	كان
	كَانَ الطالب مجدا.
	ماضيا
	يعمل (يرفع الاسم وينصب الخبر)

	
	
	
	كُنْ مُجْتَهِدًا.
	أمرا
	

	
	
	ظل
	يَظَلُّ المجتهدُ متفوقًا.
	مضارعا
	

	
	
	بات 
	بَاتَ الرجُلُ يقرأ القرآن.
	جملة
	يكون خبره

	
	
	أصبح
	أَصْبَحَ الولد في مدرسته.
	شبه جملة
	

	
	
	أضحى
	أضحى العاملُ نشيطًا.
	مفردا
	

	
	
	أمسى
	أمسى الدرسُ واضِحًا. 
	تقدم الاسم
	أصله
	الاسم والخبر

	
	
	صار
	صار في البيت ضيف.
	تقدم الخبر
	يمكن
	

	
	
	ليس
	ليس الامتحانُ صعبًا.
	

	
	
	ما زال
	ما زال الحق واضحا.
	


	الحروف الناسخة 

	تسميتها
	تعريفها
	من أحكامها

	ناسخة
	حروف تدخل على الجملة الاسمية تنصب المبتدأ (اسمها)، وترفع الخبر (خبرها).
	

	لأنها تنسخ (تغير إعراب الجملة الاسمية) (تنصب الاسم وترفع الخبر)
	للتوكيد
	إنَّ
	إن محمدًا نشيطٌ.
	يعمل (ينصب الاسم ويرفع الخبر)

	
	
	أَنَّ
	يعجبني أنَّ الطلابَ مُجْتَهِدُونَ.
	

	
	للتمني
	ليت
	ليت الامتحانَ يأتي سهلا.
	اسما ظاهرا
	يكون اسمها

	
	للترجي
	لعل 
	لعل المحاضراتِ أكثرُ. 
	
	

	
	للاستدراك
	لكنَّ
	الطالب ذكي لكنَّهُ مقصرٌ.
	ضميرا
	

	
	للتشبيه
	كأنَّ
	كَأَنَّ الرجلَ نائمٌ.
	

	
	إن محمدًا نشيطٌ.
	مفرد
	يكون الخبر

	
	ليت الامتحانَ يأتي سهلا.
	جملة
	

	
	كَأَنَّ الرجلَ في حُلْمٍ جميلٍ.
	شبه جملة
	

	
	إن محمدا حاضرٌ.
	تقدم الاسم
	أصله
	الاسم والخبر

	
	إن في البيت ضيفا.
	تأخره عن الخبر
	يمكن
	


	الجملة الفعلية

	نَجَحَ محمدٌ في الامتحانِ.
	الفاعل معلوم
	للمعلوم
	مبنية

	فُهِمَ الدَّرْسُ.
	الفاعل مجهول
	للمجهول
	

	قرأ الطالبُ درسَهُ.
	اسم مرفوع أسند إليه فعل مبني للمعلوم
	فاعل
	المرفوع

	قُرِئَ الدرسُ.
	اسم مرفوع أسند إليه فعل مبني للمجهول
	نائب فاعل
	

	خرج الرجل مسرعا
	مفرد
	اسم صريح
	الفاعل

	سافر الرجال.
	جمع تكسير
	
	

	نجحت الطالبات.
	جمع مؤنث سالم
	
	

	يلتزم المسلمون الصدق.
	جمع مذكر سالم
	
	

	انطلق الرجلان.
	مثنى
	
	

	جاء أخوك مبكرا.
	من الأسماء الخمسة
	
	

	أسعدني أن ينجح الطلاب.
	
	اسم (مصدر) مؤول
	

	فَهِمْتُ الدرس.
	
	ضمير
	

	حضر الرجل.
	المفرد
	مع الفاعل
	يلزم الإفراد
	عدد الفعل

	حضر الرجلان.
	المثنى
	
	
	

	حضر الرجال.
	الجمع
	
	
	

	فاطمة سافرَتْ أمس.
	ضميرا يعود على مؤنث
	إذا كان الفاعل
	يجب
	تأنيث الفعل

	قرأت فاطمة دروسها.
	اسما ظاهرا مفردا حقيقي التأنيث لم يفصل عن فعله
	
	
	

	(طلع/ طلعت) الشمس.
	اسم ظاهر مؤنثا مجازيا
	إذا كان الفاعل
	يجوز
	

	قَرَأَت الدُّرُوسَ فاطمةُ.
	اسما ظاهرا مؤنثا فصل عن فعله بفاصل
	
	
	

	انطلق الرجل.
	يرفع فاعلا ولا يتعداه إلى مفعول.
	اللازم/ القاصر
	نوعا الفعل

	فهم الطالب الدرس.
	يرفع فاعلا، ويتعداه إلى المفعول
	لواحدٍ
	المتعدي
	

	ظن محمد الدرس صعبا.
	أصلها المبتدأ والخبر
	لاثنين
	
	

	الأفعال التي تتعدى لاثنين أصلهما المبتدأ والخبر تكون للعلم (رأى ـ علم ـ وجد)
وتكون للظن:  ظن ـ خال ـ حسب ـ زعم ـ عد)
وتكون للتحويل (صير ـ اتخذ ـ جعل ـ رد ـ حَوَّلَ)
	
	
	

	منح المدير المجتهد جائزة.
	ليس أصلهما المبتدأ والخبر
	
	
	

	الأفعال التي تتعدى لاثنين ليس أصلهما المبتدأ والخبر هي (منح ـ كسا ـ ألبس ـ سقى ـ أطعم ـ سأل ـ منع).
	
	
	

	أعلمت محمدًا الدرسَ سَهْلاً.
	
	لثلاثة
	
	

	كتب محمد الدرسَ.
	الاسم الذي وقع به فعل الفاعل، وحقه  النصب.
	تعريفه
	المفعول به

	عَرَفَ محمدٌ الخبرَ.
	مفردا
	اسما صريحا
	يكون
	

	عرفتُ الأخبارَ.
	جمع تكسير
	
	
	

	امتحن الأستاذ الطالباتِ.
	جمع مؤنث سالما
	
	
	

	شجع الأستاذ المجتهدينَ.
	جمع مذكر سالما
	
	
	

	كافأت الجامعة المتوفِقَيْنِ.
	مثنى
	
	
	

	قابلت أخاك أمسِ.
	من الأسماء الخمسة
	
	
	

	أحب (أن ينجح طلابي).
	اسما مؤولا
	
	

	رأيتك تجتهد في  الصباح.
	ضميرا
	
	


	زارَ محمدٌ الصديق.
	تأخره عن الفاعل
	الأصل
	ترتيبه مع الفاعل

	فهم الدرسَ محمدٌ.
	إذا لم يحدث لبس.
	تقدمه على الفاعل
	يمكن
	

	هل زارَك أَحَدٌ أمسِ؟
	إذا كان ضميرا الفاعل اسم ظاهر
	يجب تقدمه
	

	فُهِمَ الدرسُ.
	ما ينوب عن الفاعل بعد بناء الفعل للمجهول
	تعريفه
	نائب الفاعل

	فُهِمَ الدرسُ.
	ظاهرا
	اسما صريحا
	يكون
	

	هل فُهِمْتُ جيدًا؟
	ضميرا
	
	

	عُرِفَ (أَنَّكَ مُجْتَهِدٌ).
	اسما مؤولا
	
	

	فُهِمَ الدَّرْسُ.
	ضم أوله وكسر ما قبل آخره.
	الماضي
	بناء الفعل للمجهول

	تُفُهِّمَ  الأمرُ.
	
	
	

	تُفْهَمُ الدروسُ.
	ضم أوله وفتح ما قبل آخره.
	المضارع
	

	تُتَفَهَّمُ الأمورُ.
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